


Опыт ценен повторением
Торгово-промышленная палата Воронежской области рас-

ширяет деловое содружество с аналогичными организациями, 
работающими в других регионах  РФ. Недавно её представи-
тели  посетили с рабочим визитом Торгово-промышленную 
палату Краснодарского края. Состоялся обстоятельный обмен 
опытом  по  двум направлениям: развитие системы доброволь-
ной  сертификации продуктов питания и регулирование  рынка 
труда в разрезе современной миграционной политики.

Достойная «Перспектива»
Воронежский индустриальный парк «Перспектива» по-

лучит почти 25 миллионов рублей из федерального бюджета 
на своё развитие — соответствующую бизнес-программу 
компании одобрило  Министерство экономического развития 
РФ по итогам  всероссийского конкурса по господдержке пред-
принимательства.  Данные средства пойдут на расширение и 
строительство газопроводных, водопроводных и электриче-
ских сетей. На сегодня в парке работают 22 резидента.

Служить, и только служить!
По информации облвоенкомата, установленная  на апрель-

июль 2013 года норма призыва граждан на военную службу  
выполнена на 100 процентов. Со сборного пункта в городе 
Воронеже отправлено в войска 3150 новобранцев, из них 
678 - с высшим профессиональным образованием. 973 при-
зывника подготовлены по военно-учетным специальностям 
в организациях ДОСААФ и учебных заведениях начального 
профессионального образования. При этом в области стало 
меньше тех, кто уклоняется от призыва на военную службу.

В Воронеж, в город-сад
 В начале сентября в столице Черноземья пройдёт  

III Международная выставка-ярмарка «Воронеж – город-сад». 
В ней примут участие ландшафтные архитекторы и дизайнеры, 
питомниководы, садоводы, представители флористических 
студий и специализированных учебных заведений, а также 
архитекторы и художники из Нидерландов, Германии,  Украи-
ны и  городов Центральной России. Отдельного внимания 
заслуживает участие в выставке лучших аграрных хозяйств 
Воронежской области, которые продемонстрируют свои до-
стижения в номинации «Дары родного края».

Шёл на вулкан. Пропал…
В Индонезии продолжается операция по поиску 25-летнего 

воронежца Евгения Лучина.  В поисках пропавшего на острове 
Ява туриста задействованы около 100 полицейских и спа-
сателей, сообщает ИТАР-ТАСС. Известно, что наш земляк 
отправился в поход на действующий вулкан Мерали и даже 
начал восхождение по его склонам. А 10 августа отправил своей 
девушке SMS-сообщение о том, что нуждается в помощи. Через 
два дня Евгений уточнил, что находится на берегу реки. 

«Пять лет никеля не видать!»
Областная прокуратура утвердила и уже направила для 

рассмотрения в Новохоперский районный суд обвинитель-
ное заключение по уголовному делу 37-летнего жителя 
г.Урюпинска Романа Хвостова – одного из агрессивных участ-
ников «антиникелевого» нападения на лагерь геологов в июне 
нынешнего года. Обвиняемый, которому грозит наказание в 
виде  лишения свободы на срок до пяти лет, применил насилие 
в отношении начальника ОМВД России по Новохопёрскому 
району, чем воспрепятствовал исполнению им должностных 
обязанностей.

Сообщения подготовил Иван ГаВрИлОВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные кратковре-
менные дожди, грозы; ветер переменного направ-
ления, умеренный, при грозе местами порывистый, 
сильный; температура +30…+35.

16 августа по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные кратковре-
менные дожди, грозы; ветер северо-восточный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, 
сильный; температура ночью +14…+19, днём 
+22…+27, по юго-востоку области до +31.

17 августа по области – переменная облачность, 
местами небольшие кратковременные дожди, 
грозы; ветер северо-восточный, умеренный; тем-
пература ночью +11…+16, днём +23…+28.
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татьяна петренКо
О том, что такое быть 

настоящим археологом, в 
нынешнем году узнали бо-
лее восьмисот школьников, 
принявших участие в слётах 
областного археологическо-
го движения «Возвращение 
к истокам». Они прошли в 
Россошанском, Павловском, 
Таловском и Богучарском 
районах.

Последний слёт завершил 
свою работу как раз накануне 
Дня археолога. За летние 
месяцы школьники, студен-
ты, учителя да и просто не-
равнодушные к археологии 
люди познакомились с жиз-
нью представителей разных 
археологических культур – 
катакомбников, срубников, 
ямников, сарматов – и всё по 
материалам, найденным на 
раскопках курганов.

Как рассказал руководи-
тель движения «Возвращение 
к истокам» доцент Воронеж-
ского государственного пе-
дагогического университета 
Валерий Березуцкий, самые 
древние находки сделаны в 
двух курганах у сельского по-
селения имени Карла Маркса 
в Павловском районе, где 
участники движения рабо-
тают уже второй год. Так же 
удалось завершить раскопки 
последнего, четвёртого, из 
группы курганов в Богу-
чарском районе. В общей 
сложности здесь обнаружили 
больше 40 погребений.

Среди ценных находок 
этого года – сарматский же-
лезный меч, бисер, бусы из 
кораллов и мутного стекла, 
бронзовые орудия труда и 
украшения, хорошо сохра-
нившиеся глиняные сосуды.

Сегодня российские археологи отмечают свой про-
фессиональный праздник.

Власть
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ПодПиска - 2014
ВнИманИю ПОДПИСчИкОВ!

Уважаемые читатели! ДосРочная поДписка стала уже традици-
ей и востребованной услугой для многих наших читателей. Прод-

лится она До 31 августа 2013 гоДа. Индивидуальные подписчи-
ки смогут подписаться на газету «Коммуна» на первое полугодие 

2014 года по инДексу 51156 – цена 387 руб. 48 коп.
 Юридические лица оформят подписку  

по инДексу 51214 – цена 513 руб. 49 коп.
поДписка на втоРое полугоДие 2013 гоДа  

также продолжается. Ре
кл

ам
а.

автомобильные номера с радиометкой
До 6 ноября МВД, Минкомсвязь и Минпромторг должны 

подготовить предложения по обязательному использованию в 
автомобильных номерах микрочипов с технологией радиоча-
стотной идентификации – такое поручение дал министерствам 
премьер-министр РФ Дмитрий Медведев, сообщает РИА 
«Новости». «Это позволит ГИБДД считывать информацию 
о машине прямо на ходу, не останавливая автомобиль. Таким 
образом, можно будет бороться с нарушителями ПДД, которые 
пытаются, например, скрыть номер от дорожных камер», — 
сказал он.

Версия теракта маловероятна
Дизель-электрическая подводная лодка российского про-

изводства «Синдуракшак» проекта 877 ЭКМ в ночь на среду 
затонула в индийском порту Мумбаи, после того как на её борту 
прогремел взрыв и возник пожар. Версия теракта в качестве 
причины ЧП на борту подводной лодки ВМС Индии рас-
сматривается как маловероятная, сообщает РИА «Новости». 
В ночь на среду на борту подводной лодки «Синдуракшак», 
пришвартованной в порту Мумбаи, произошёл взрыв, после 
чего начался пожар. Несколько индийских моряков погибли. 
Субмарина затонула, над поверхностью осталась лишь неболь-
шая её часть. На борту подлодки могут быть заблокированы 
около 18 человек, ведётся операция по их спасению. Россий-
ских специалистов на борту на момент аварии не было.
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 15 по 21 августа: 
17, суббота (пик с 21 до 23 часов);
21, среда (пик с 6 до 9 часов).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

12 августа на 84-м году ушёл из жизни писа-
тель, журналист, неутомимый путешественник 
и эколог, лауреат ленинской премии, почётный 
гражданин города Воронежа Василий михайло-
вич Песков.

Многие заповедные уголки России, уникальные при-
родные ландшафты и места обитания диких животных 
сохранены для потомков благодаря  усилиям Василия 
Михайловича. Юношеское увлечение фотографированием 
природы, которым он стал заниматься, работая в Воронеже, 
переросло в дело жизни. Защищая чистоту речки своего дет-
ства, он пришёл к пониманию важности охраны окружающей 
среды в целом. Его книги и фотоальбомы, публикации в 
рубрике «Окно в природу», которые более полувека выхо-
дили в газете «Комсомольская правда», являются примером 
искренней любви к земле, веры в разумное взаимодействие 
человека и природы. Каждая его статья или заметка - пример 
блестящего владения словом, уникального чувства стиля. 
Опубликованные фотографии были настоящими находками, 
отличались необычным ракурсом. Открытый и добрый чело-
век, он всегда был строг к самому себе. Куда бы ни забросила 
профессиональная необходимость, в каких бы уголках мира 
ни бывал, Василий Михайлович всегда с особой теплотой 
вспоминал свою родину – село Орлово Новоусманского 
района – и своих земляков. Поэтому об уголках природы 
нашего края узнавала вся страна.

От имени правительства Воронежской области и об-
ластной думы выражаем глубокие соболезнования родным 
и близким Василия Михайловича и всем, кто знает и любит 
его творчество. Искренне разделяем горечь невосполнимой 
утраты.

Губернатор Воронежской области  а.В. ГОрДееВ

Председатель областной думы В.И. ключнИкОВ

на 84-м году ушёл из жизни наш выдающийся 
земляк, почётный гражданин города Воронежа 
Василий михайлович Песков.

Скорбная весть пришла из Москвы – на 84-м году ушёл 
из жизни наш выдающийся земляк, почетный гражданин 
города Воронежа Василий Михайлович Песков. Русский 
писатель, журналист, он известен и любим нашими со-
отечественниками по проникновенным произведениям, 
посвященным природе и месту человека в ней («Шаги по 
росе», «Речка моего детства», «Проселки», «Странствия»,  
«Таежный тупик» и многие др.), как многолетний  ведущий 
популярной телепрограммы «В мире животных».

Жизнь Василия Михайловича неразрывно связана с 
нашим краем. Он родился селе Орлово Новоусманского 
района Воронежской (Центрально-Чернозёмной) области, 
а свой творческий путь начинал  в воронежской областной 

газете «Молодой коммунар». Без малого 60 лет своей жур-
налистской биографии он посвятил газете «Комсомольская 
правда». Много внимания  Василий Михайлович уделял 
родному краю, городу Воронежу, поэтому не случайно его 
жители поддержали решение о присвоении писателю звания 
почетного гражданина города.

Василий Михайлович удостоен высоких званий  лауреата 
Ленинской премии, премии имени М. Кольцова, награжден 
многими  орденами и медалями.

Администрация городского округа город Воронеж и Во-
ронежская городская дума выражают искренние соболезно-
вания родным и близким покойного.

Светлая память о Василии Михайловиче Пескове на-
всегда сохранится в наших сердцах.

администрация городского округа г. Воронеж

Воронежская городская дума

Ушёл из жизни  
Василий Михайлович ПЕСКОВ

марина уСоВа

В очередном заседании экс-
пертной группы приняли ак-
тивное участие представители 
профильных подразделений 
регионального правитель-
ства, а также подведомствен-
ных специализированных 
организаций по привлечению 
инвестиций и работе с инве-
сторами.

На заседании, в частности, 
обсуждался раздел Стандар-
та «Принятие нормативного 
акта, регламентирующего про-
цедуру оценки регулирующе-
го воздействия принятых и 
принимаемых нормативных 
правовых актов, затрагиваю-

щих предпринимательскую 
деятельность».

Кроме того, было принято 
решение о полном соответствии 
требованиям Стандарта следу-
ющих разделов: «Утверждение 
высшими органами государ-
ственной власти Воронежской 
области инвестиционной стра-
тегии Воронежской области»; 
«Наличие механизмов профес-
сиональной подготовки и пере-
подготовки по специальностям, 
соответствующим инвестици-
онной стратегии и потребно-
стям инвесторов» и «Наличие 
в Воронежской области единого 
регламента сопровождения 
инвестиционных проектов по 
принципу «одного окна». 

Творческий  подход  
к Стандарту
Экспертная группа по обеспечению благоприятного 
инвестиционного климата в регионе обсудила и при-
няла ряд решений в отношении Стандарта инвести-
ционной привлекательности Воронежской области.

общестВо

В Нововоронеже  открылся  памятник  
первостроителю города и атомной станции

Подарок атомщиков 
первопроходцам

Валерий КуЗнеЦоВ 

Фото александры 
ЦурИкоВой. 
г.нововоронеж

Архитектурный 
конкурс на проект 
памятника городские 
власти объявили ещё 
весной. Свои работы 
представили как ма-
ститые воронежские 
скульпторы, так и 
молодые таланты.  
Всего на конкурс 
было выставлено 
шесть работ. Среди 
предложенных были 
интересные проекты, 
ярко передающие 
эпоху грандиозной 
стройки конца 50-х 
– начала 60-х годов. 
Авторитетное жюри, 
в которое вошли за-
служенные ветераны, 
нынешние руководи-
тели станции и города, пред-
ставители общественности, 
одобрило проект «Колокол», 
представленный Борисом По-
дорожным. 

Памятник представляет со-
бой «золотой» колокол, на ту-
лове которого выгравированы 
медальоны с изображениями 
герба Нововоронежа, храма 
Христа Спасителя, энергобло-
ка №5 и учёных-атомщиков. 
На металлических плитах 
постамента – барельефы с изо-
бражением участников строи-
тельства Нововоронежа и АЭС, 
а также солдат Великой Отече-
ственной войны, державших 
оборону в 1942-1943 годах на 
месте будущего города. И слова 
Игоря Васильевича Курчатова: 
«Жизнь человека не вечна, но 
наука и знания переступают 
пороги столетий».

На торжественном митинге 
по случаю открытия памятни-
ка, который состоялся в минув-
шее воскресенье, было сказано 
немало слов признательности в 
адрес строителей. 

-Первостроитель – образ 
собирательный. На барелье-
фах — учёные, инженеры, про-
ектировщики, монтажники, 
эксплуатационники, строители 
всей инфраструктуры Новово-
ронежа. Они этого заслужили, 
- подчеркнул директор Ново-
воронежской АЭС Владимир 
Поваров. 

Как признался  Герой Со-
циалистического Труда Иван 
Гречишкин, участвовавший в 
сооружении всех пяти энер-
гоблоков Нововоронежской 
АЭС, этот памятник для них, 
ветеранов, очень дорог. И 
символично, что он открыт 
в канун 50-летия Нововоро-
нежской АЭС. Это отражает 
и преемственность поколе-
ний,  и ренессанс атомной 
энергетики. В 1964 году был 
пущен первый блок НВ АЭС, 
а в 2014 году – ровно через 
50 лет – планируется пуск 
первого энергоблока новой 
АЭС. Станция получает вто-
рое рождение, а вместе с ней 
и город – город строителей, 
город атомщиков. 

С инициативой поставить памятный знак выступи-
ли те, кто начиная с 1957 года возводил все пять 
энергоблоков станции и строил город атомщиков. 
Памятник сооружён за счёт средств нововоронеж-
ской аЭС. 

По всей округе разнеслась  
благая весть.
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николай СтарЫХ

Менеджер Максим Макси-
менков не стал много говорить. 
Он достал из кофра электронный 
планшет, зашёл в Интернет, и вот 
я уже читаю: «Роснефть» наращи-
вает поставки сырья в Китай - с 
15 до 46 миллионов тонн в год, а 
это приводит к дефициту нефти в 
нашей стране. 

Поскольку Максим спешил, он 
посоветовал мне самостоятельно 
найти во Всемирной паутине ста-
тистические данные Федеральной 
таможенной службы. Я так и 

сделал. Оказывается, за первое 
полугодие 2013 года поставки го-
рючего в страны СНГ возросли в 
1,6 раза, а в дальнее зарубежье - на 
16,8 процента.

Таксист Вадим Пожидаев слы-
шал по радио, что одна из причин 
роста цен на бензин - сокращение 
поставок моторного топлива из 
Белоруссии. 

- Я только удивляюсь, - говорил 
в задумчивости отставной воен-
ный, - откуда у Белоруссии бензин? 
Может, его сделали из российской 
нефти на тамошних перегонных 
заводах, а теперь не хотят с нами 

дела иметь, на Запад ориентируют-
ся? Так надо перекрыть трубу в их 
сторону! Хотя… Я как-то читал, что 
наши нефтяные короли гонятся за 
сиюминутной выгодой, а «прихва-
тизированные» перегонные заводы, 
которым уже лет по 40-60, даже 
ремонтируют не каждый год, не 
говоря уже о строительстве новых. 
Разве так можно?

Да, вопрос, конечно, интерес-
ный. И он явно актуальнее, чем 
проблема «вины» Белоруссии 
перед российскими автомобили-
стами. Судите сами. 

Согласно договорённостям 
соседняя республика в 2013 году 
должна поставить в РФ 3,3 мил-
лиона тонн моторного горючего 
всех видов. Однако данные Рос-
стата за первое полугодие говорят 
о том, что нам отгружено лишь 630 
тысяч тонн (около 20 процентов от 
общего объёма). 

окончание | страница 4

Ценовой «блицкриг»
на злобу дня | Вопреки всем «выверенным» прогнозам, цены на бензин 
в августе резко скакнули и вышли на «плановый рубеж» января 2014 года. 

Чем объясняют это воронежские водители?

Всё-таки думающий у нас народ! лишь трое из десяти 
опрошенных автовладельцев ограничились негодованием 
по поводу того, что на разных аЗС топливо существенно 
подорожало -  от 50 копеек до 2 рублей за литр. Остальные 
называли самые разные причины, но чаще звучала та, что  
уже отразилась в теленовостях: на фоне снижения поста-
вок на внутренний рынок увеличился экспорт горючего.

Чем дороже бензин,  
тем меньше его в баке...

Прикоснуться  
к тайнам прошлого
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ПОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

 - Виктор Владимирович, 
Лискинский район вы воз-
главляете более четверти века. 
Это время многие лискинцы 
называют «эпохой Шевцова», 
сделавшей Лиски городом 
европейского типа, а район 
– самым успешным в регионе 
и показательным во всерос-
сийском масштабе. А вы сами 
за осуществление каких про-
ектов могли бы сказать себе 
«спасибо»?

 - «Эпоха» - громко сказано, 
я не хотел бы так. За 27 лет 
здесь трудилось много хоро-
ших руководителей. И тысячи 
лискинцев славили район сво-
им трудом. 

 О «спасибо»… Пару лет на-
зад я ставил на первое место 
газификацию района, которую 
мы первыми в области завер-
шили ещё 15 лет назад. Тогда 
ведь как считалось: территория 
с газом – цивилизованная тер-
ритория. И мне хотелось, чтобы 
лискинцы даже в отдалённых 
сёлах стали жить цивилизо-
ванно… На втором месте – мост 
через Дон, соединивший два 
берега района. С его вводом 15 
наших сёл не считают теперь 
себя отрезанными от мира 
и хорошо развиваются: туда 
приезжают люди, покупают 
или строят дома, есть работа. 
А сегодня я ставлю на первое 
место больничный комплекс 
на 430 мест, строительство 
которого в стадии завершения. 
В августе сдадим лечебный 
корпус на 310 мест, там будут 
1-2-местные палаты с отдель-
ными душевыми и туалетами. 
В новом здании уже второй 
год работают поликлиника, 
диагностический центр с со-
временнейшим оборудованием, 
акушерско-гинекологическое 
отделение, роддом. Только за 
два года здесь уже появилось на 
свет более трех тысяч детей.

- Впечатляет. А были ли 
в вашей жизни моменты или 
проекты, разочаровавшие 
вас? Что хотелось бы, вер-
нувшись в прошлое, сделать 
по-другому?

 - Такого не было. Правда, в 
кризисные 90-е я был на грани 
отчаяния – не знал, что делать 

с сельским хозяйством, как 
помочь ему. Потом поездил 
по другим регионам, в Бел-
городской области побывал, 
посмотрел, как работают там 
инвесторы. Немного успоко-
ился, поняв, что история идёт 
по кругу. Важно, чтоб круг 
для людей не был замкнутым. 
Нашли и мы инвесторов. Были, 
конечно, ошибки, но и не всё 
от меня зависело. Главное, у 
себя в районе мы не дали «раз-
дербанить» землю по клочкам 
и по рукам, не умеющим на ней 
хозяйствовать. А теперь по-
смотрите сами, где и какие мы 
сейчас. Сегодня Лискинский 
район надаивает в год  100 ты-
сяч тонн молока. И мяса даём 
больше половины областных 
объёмов – 52 процента. Ком-
пания «ЭкоНива» строит свой 
молочный завод. 

А ошибки время назовёт и 
поправит.

- Для большинства лискин-
цев глава района – это чинов-
ничий кабинет, заседания, со-
вещания, приёмы… А другой 
Шевцов есть? Что человече-
ское ему не чуждо?

 - Дорожу семьёй. Люблю ра-
боту, футбол и спорт вообще.

 - Вы второй год являетесь 
членом Президентского Со-
вета по вопросам развития 
муниципальных образова-
ний. Удаётся ли вам в Кремле 
ставить и решать вопросы 
улучшения жизни воронеж-
цев, лискинцев? Москва вас 
слышит?

 - Слышит. 31 января я уча-
ствовал в заседании Совета при 
Президенте России – оно про-
ходило под председательством 
Владимира Путина. А перед 
этим была рабочая комиссия, 
где я тоже участвовал в Выра-
ботке предложений. И накопи-
лось у меня много по проблеме 
«карающих» проверок кон-
тролирующими госорганами 
глав местных администраций, 
директоров школ, заведующих 
детсадами. Как проверка, так и 
немалые штрафы вместо дело-
вой помощи – так выполнялся 
план по административным 
наказаниям. Всё это я и выска-
зал на Совете. Путин нас под-

держал, дал поручение навести 
порядок в проверках. Сейчас 
уже подготовлен законопро-
ект, регламентирующий такие 
проверки не чаще одного раза 
в три года.

- У вас были учителя, перед 
которыми и сегодня хотелось 
бы снять шапку в благодарном 
поклоне? И какие челове-
ческие качества вы не при-
емлете?

 - Когда начинал работать 
агрономом в колхозе «Песков-
ский» у себя на родине, такими 
учителями были колхозный 
председатель Дмитрий Ми-
трофанович Нечаев и главный 
агроном Василий Иванович 
Клименко – очень много они 
мне дали. Чуть позже добрым 
наставником мне стал первый 
секретарь Петропавловского 
РК КПСС Дмитрий Михай-
лович Наумов. А работая в 
Рамони председателем рай-
исполкома, многому научился 
у первого секретаря райко-
ма, Героя Социалистического 
Труда Виктора Семёновича 
Сяглова. 

Неприятие? Стараюсь на-
ходить компромисс со всеми 
людьми.

 - В Лисках и районе по-
строено столько, что не одно-
му поколению лискинцев хва-
тит для обустроенной жизни. 

Только жилья сдаётся больше 
40 тысяч квадратных метров в 
год, и тут же оно раскупается. 
Однако, знаю, сами вы живёте 
в квартире постройки начала 
70-х. А не было соблазна у гла-
вы самого успешного района 
обзавестись «новорусскими» 
хоромами где-нибудь в во-
ронежской «долине нищих» 
или дачкой на Черноморском 
побережье?

 - Не было соблазнов и нет. И 
не переживаю по этому поводу. 
Живём в квартире в 72 квадрат-
ных метра. Раньше и мама моя, 
сын и дочь беспроблемно жили 
на этой площади. Мамы не ста-
ло, у детей своя теперь жизнь. А 
в квартире – просто-о-ора…

 - Вам не раз предлагали 
высокие посты, в том числе и 
в правительстве Воронежской 
области. Другие соблазняют-
ся, а вы «прикипели» к Лискам 
– нет здоровых карьерных 
амбиций?

 - Когда я проработал три 
года и три месяца первым 
секретарём Лискинского рай-
кома партии, партийная дис-
циплина заставила меня стать 
секретарём обкома партии по 
сельскому хозяйству. Прора-
ботав в Воронеже 10 месяцев, 
вернулся в Лиски. О том перио-
де вспоминаю с сожалением, но 
отрицательный опыт – тоже 

опыт. Удовлетворён тем, что 
живу и работаю в Лисках. 

- Лиски и район схожи с 
плацдармами прорывных про-
ектов области. Свершённых и 
задуманных. Они же и свое-
го рода «мастер-класс» для 
других районов и регионов. А 
что бы вам хотелось взять и 
что берёте у своих ближних и 
дальних коллег?

 - Бывая в других районах, 
я всё стараюсь примерять к 
Лискам. Если вижу пользу – 
перенимаем. Вот, скажем, не 
планировали мы строить Ле-
довый дворец – больница заби-
рала все средства. Лискинская 
молодёжь – мне стали деликат-
но говорить об этом – начала 
ездить в Бобров покататься 
на катке вместе с детьми в их 
Ледовом дворце. Ну, думаю, 
хоть и накладно, нужно и в 
Лисках ледовую арену строить. 
Сделали и не ошиблись. А я 
теперь наш Ледовый дворец в 
шутку называю именем Ана-
толия Балбекова – бобровского 
главы, сподвигшего нас своим 
примером на строительство. 
Или вот в Анне открыли ста-
дион – на сегодня лучший в 
области. Наш «Локомотив» 
неплохой, но устарел. Решили 
взять его у железной дороги на 
свой баланс и по-современному 
отреставрировать. Тем самым и 

окупаемость бассейна и спорт-
зала «Локомотива» станет 
быстрее. Таким образом, мы 
открываем ЮВЖД простор 
для получения инвестиций от 
ОАО «РЖД».

- График вашего рабочего 
дня напряжён – дальше не-
куда. Однако не раз видел вас 
поздно вечером в пеших про-
гулках. Что дают они вам?

 - Здоровье. Стабильно уже 
девять месяцев хожу по пять-
шесть километров каждый 
день. В любую погоду. Советую 
и другим этим заниматься: 
ходьба поддерживает сердце, 
дыхание. А ещё – плаваю. Лю-
бимый пляж – у «Радона». 350 
метров туда-сюда – находка 
для здоровья.  По дороге вижу 
то, чего не заметишь из маши-
ны. Людей встречаю. Думаю 
брать с собою на прогулки руч-
ку и бумагу, чтобы не забыть то, 
что увидел и что подсказали 
люди… Никогда не пробовал 
курить. Крепких напитков не 
употребляю, один-два бокала 
сухого вина – позволяю.

 - Двадцать семь лет назад 
ваш первый рабочий день в 
Лисках начался с раннего 
утреннего звонка машиниста: 
«Вот приехал с поездки, а 
воды нет – куда власть смо-
трит?». Как вы рассказывали, 
тогда подумали: «О, Лиски 
дремать не дадут». А сегодня 
с чем звонят люди? Какие во-
просы задают на приёмах, как 
вы их решаете?

 - Тот звонок меня сильно 
насторожил. С тех пор все 
мои телефоны включены на-
прямую, минуя секретаря. 
Убедился: если звонок на одну 
тему – может быть частный 
случай. Два звонка по теме 
– нужно насторожиться. Ну, 
а три – нужно бегом решать 
проблему. Я и замов своих так 
настраиваю, все они втянулись 
в эту систему.  Сегодня люди 
говорят об уборке мусора, о 
свалках. Будем строить со-
временные полигоны ТБО – в 
Давыдовке уже сделали, на 
очереди Средний Икорец. О 
междворовых проездах говорят 
люди – раньше мы это как-то 
подзапустили. Со следующего 
года станем решать проблему 
масштабно.

А вообще мой нынешний 
девиз: «Не останавливаться в 
развитии». Ведь развитие – это 
жизнь.

Вёл беседу  
Николай КАРДАШОВ.

Жизнь – в развитии
Штрихи к портрету | В успешном развитии Лискинского района немало секретов. Есть и самый главный – человеческий фактор

Детям – все лучшее. Это – одно из правил Виктора Шевцова.

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

Второго августа, в год 85-летия Лискинского райо-
на, исполнилось 27 лет, как его возглавил Виктор 
Шевцов. А 14 августа Виктор Владимирович пере-
шагнул свой 65-летний юбилей. Эти три знаковые 
даты и послужили поводом для разговора с руко-
водителем самого успешного района Воронежской 
области.

Политическую жизнь России в последние дни августа 
определяют несколько событий. Во внешнеполитическом 
плане – это громко прозвучавшее дело Эдварда Сноудена, 
резко осложнившее и без того непростые российско-
американские отношения. Попытки выжать из этого дела 
дополнительный капитал, связанные с предполагаемым 
приездом в Москву родителей перебежчика, похоже, об-
речены на провал. Во всяком случае, американская сторона, 
в отличие от российских шоуменов на телевидении, отказа-
лась откровенно участвовать в этом спектакле, предпочи-
тая действовать конфиденциально. И это самый разумный 
вариант поведения в сложившихся обстоятельствах.

Внутриполитическая ситуация в последние недели 
определялась так называемыми «зачистками», то есть об-
лавами на мигрантов, приобретшими массовый характер 
после нанесения тяжёлых травм молодому полицейскому 
торговцем – дагестанцем на Матвеевском рынке Москвы. 
Полицейские рейды проводятся на основании возбуждён-
ных уголовных дел по факту организации преступного 
сообщества (ч.2 ст.210 УК РФ), что никак не следует из 
случившегося происшествия, и организации незаконной 
миграции (ч.2 ст.322.1 УК РФ). Объектами рейдов стали 
строительные площадки и подпольные цеха, расположен-
ные на тех же рынках и других хозяйственных объектах. По 
предварительным данным ГУ МВД по Москве, всего задер-
жано около двух тысяч нелегальных мигрантов, большая 
часть которых в ближайшее время будет депортирована на 
родину. Среди них заметную долю составляют не только 
выходцы из среднеазиатских республик (Таджикистан, 
Узбекистан, Туркменистан), но и дешёвая рабочая сила из 
Вьетнама, Китая, Бангладеш. 

Часть задержанных отправлена в спецприёмники 
при ОВД, другая часть - в срочно разбитый палаточный 
городок, сроки существования которого до сих пор не 
определены. Это наводит на подозрения о том, что после 
того, как уляжется 
шум, обитатели пала-
точного лагеря пере-
местятся в другие 
подпольные цеха и 
промышленные зоны 
под покровительство 
более влиятельных 
хозяев. Подобные 
версии имеют право 
на существование: 
однажды Владимир 
Путин, тогдашний 
премьер-министр 
российского прави-
тельства, возмущённый наличием контрафакта на россий-
ских рынках и бездействием правоохранительных органов, 
уже задавал силовикам грозный вопрос: «Где посадки?» 
Ответа, как водится, не было.

Ситуация с незаконной миграцией в России приоб-
ретает характер общенационального бедствия. И дело не 
только в том, что количество мигрантов, по данным Фе-
дерации мигрантов России (Федеральная миграционная 
служба не спешит предоставить соответствующие данные), 
превышает 12 миллионов человек. Дело в том, что среди 
экономистов до сих пор нет единого мнения относительно 
того, справится ли Россия собственными силами с дефи-
цитом на рынке труда, или она кровно в этой самой мигра-
ции заинтересована. Помимо прочего, и дефицит рынка 
труда – не такая уж признанная аксиома, есть отличные 
и даже противоположные точки зрения на этот счёт. Но 
что не подлежит сомнению, так это отсутствие со стороны 
государства какого–либо серьёзного отношения к этой 
непростой и очень многогранной проблеме. 77 процентов 
москвичей недовольны миграцией, поскольку она прямо 
влияет на демографический состав населения столицы, 
экономическую ситуацию на рынке труда, культурный об-
лик города и т.д. Но московская мэрия игнорирует мнение 
этого квалифицированного большинства, поскольку сама, 
по всей видимости, является крупнейшим работодателем 
для мигрантов. Другая заинтересованная сторона – бизнес, 
особенно в строительстве, в ЖКХ, в торговых сетях. Узбек-
скому или таджикскому дворнику можно платить гораздо 
меньше, чем русскому – последний сумеет постоять за себя, 
да и с нищенской оплатой не смирится. Отсюда симбиоз 
коррумпированных чиновников и теневого бизнеса, в 
равной степени заинтересованных в том, чтобы проблема и 
дальше не находила принципиального решения. Эпизоди-
ческие рейды по рынкам и иным торговым точкам имеют, 
конечно, устрашающий эффект, но заменить кропотливую, 
аккуратную и ответственную политику государства в сфере 
миграции они в принципе не могут.

Но сказанным проблема не исчерпывается. В России 
ощутимо растут националистические настроения, бытовая 
ксенофобия, ненависть к «чужим», заведомо подозре-
ваемым в недобрых намерениях. Вновь, как и в печально 
памятные 1990-е годы, появляются радикальные правые 
националисты – чернорубашечники, громящие ларьки 
торговцев – мигрантов и мотивирующие свои действия 
желанием добровольно помочь полиции. Никакой офици-
альной реакции властей на эти действия не наблюдается, 
что позволяет усомниться уже в дееспособности самого 
государства. Столкнувшись с новыми для себя вызовами, 
оно, похоже, просто не в состоянии осознать их природу 
и дать адекватный ответ.

На фоне шумной кампании против нелегальных мигран-
тов остался незамеченным один неприятный факт: растёт 
поток граждан из самой России, которые ищут лучшей 
жизни на Западе. При этом число соискателей политиче-
ского убежища из России в Европейском союзе в начале 
нынешнего года превысило число беженцев из объятой 
гражданской войной Сирии. По цифрам 2008 года, Россия 
занимала третье место в мире по числу лиц, получивших 
политическое убежище после Сомали и Ирака. Сегодня 
же в Евросоюзе она выходит на первое место. А ведь это, 
между прочим, отнюдь не малообразованные люди, соглас-
ные на любой неквалифицированный труд. Это хорошо 
образованные, креативные и состоявшиеся специалисты, 
которые могли бы принести немалую пользу своей стране, 
кровно заинтересованной в модернизации, в развитии. 
Однако несогласные с утвердившимися здесь порядками, 
они спешат обрести работу и место жительства в других 
странах. И эта массовая эмиграция (на данный момент 
более четырёх миллионов человек) есть также показатель 
нашего неблагополучия, социально-экономической и по-
литической ущербности, в которой виноваты мы сами, а 
вовсе не те несчастные вьетнамцы или таджики, которых 
заперли в палаточном лагере и сделали объектом очеред-
ного телевизионного шоу. Кстати, шоу с таджиками или 
узбеками вряд ли будет способствовать созданию прочного 
Евразийского союза, предлагаемого российским Президен-
том в качестве своего главного интеграционного проекта 
на постсоветском пространстве.

8 сентября в России пройдёт единый день голосования. 
Среди множества выборов разного уровня наибольший ин-
терес, не считая родного Воронежа, представляет ситуация 
в Москве: ведь именно здесь миграционная проблема при-
обрела наиболее острое звучание. Реальная политическая 
конкуренция, возникновению которой, к чести его, поспо-
собствовал исполняющий ныне обязанности столичного 
мэра Сергей Собянин, обещает появление серьёзных, про-
думанных подходов к этой больной теме. Остаётся надеять-
ся, что предлагаемое «лекарство» окажется целительным, 
избавив Россию от мучительного и опасного недуга.

Опасный недуг

 Ситуация с незаконной 
миграцией в России 

приобретает характер обще-
национального бедствия. Но 
не подлежит сомнению от-
сутствие со стороны государ-
ства какого–либо серьёзного 
отношения к этой непростой и 
очень многогранной проблеме.

Руководители крупных во-
ронежских предприятий, проф-
союзные лидеры, представи-
тели депутатского корпуса 
рассуждали, как дальше будет 
развиваться воронежская про-
мышленность, как поднять пре-
стиж рабочих специальностей, 
кого бы они хотели видеть на 
посту воронежского градо-
начальника. Последняя тема 
оказалась самой животрепе-
щущей, поскольку коллективы 
предприятий - такие же жители 
Воронежа и сталкиваются с 
коммунальными неурядица-
ми, плохими дорогами, стоят 
в пробках. С другой стороны, 
именно налоговые отчисления 
промышленных предприятий 
являются основным источ-
ником пополнения бюджета 
города, и закономерны вопро-
сы к эффективности исполь-
зования бюджетных средств. 
В результате обстоятельного 
анализа предвыборной ситуа-
ции и обсуждения 
требований к бу-
дущему градона-
чальнику мандат 
профессиональ-
ного доверия и 
поддержку по-
лучил Александр 
Гу с е в  – в и ц е -
губернатор, кото-
рого, как оказа-
лось, аудитория 
прекрасно знает. 

Свой среди своих
И биография, и профес-

сиональный потенциал Алек-
сандра Гусева более известны 
как раз промышленной элите 
нашего города: руководителям 
крупных предприятий, про-
фессиональным менеджерам. 

Гусев здесь «свой среди своих». 
Промышленникам есть чем 
гордиться. После длительного 
спада производства в области 
запущены процессы возрож-
дения производственного сек-
тора. В 2012 году наш регион 
впервые занял 1-е место среди 
субъектов РФ по значению 
индекса промышленного про-
изводства. По объёму отгру-
женных товаров область вошла 
в тридцатку крупнейших про-
мышленных регионов страны. 

Как отметил губернатор 
Алексей Гордеев, развитие ре-
гиональной экономики обеспе-
чивалось за счёт инвестиций 
в создание новых и модерни-
зацию действующих произ-
водств. За последние годы 
среднегодовой объём инвести-
ций увеличился практически 
в два раза – с 95 миллиардов 
рублей в 2009 году до 180 мил-
лиардов рублей в 2012-м. Лич-
ный вклад Гусева здесь трудно 
переоценить. Это подтвержда-
ют и промышленники:

«Давно знаю Александра 
Викторовича. На всех постах, 
которые он занимал, этот че-
ловек остаётся доступным. 
Пользуется авторитетом и 
поддержкой у предпринима-
тельского сообщества, изнутри 
знает проблемы и пути их 
решения», - выразил свою по-
зицию Юрий Гончаров.

«За то время, сколько А.В. 
Гусев занимает пост заместите-
ля председателя правительства 
и курирует промышленный 
блок, область совершила резкий 

скачок в социально-
экономическом раз-
витии, войдя в число 
регионов-лидеров». 
Это цитата из вы-
ступления Мераби 
Мерабишвили.

«Воронежу необ-
ходим руководитель, 
который в первую 
очередь понимает 
промышленность и 

понимает производство. Кро-
ме того, будущий мэр должен 
иметь опыт общения с различ-
ными социальными группами. 
Таким человеком является 
Александр Гусев – кандидат 
от регионального отделения 
партии «Единая Россия» и от 
самых уважаемых обществен-
ных организаций региона». С 

таким обращением к участни-
кам экономического форума 
выступил федеральный экс-
перт Андрей Исаев. 

Наказы промышленников 
своему кандидату

Напутствиями кандидату 
стали предложения, которые 
вошли в его программу, а это 
– создание новых рабочих 
мест, дальнейшее развитие 
индустриальных площадок, 
строительство новых заводов и 
модернизация существующих, 
создание Аллеи Славы для 
передовиков производства, 
подготовка кадров. 

Александр Гусев: 
«Вместе мы будем 
строить город»

«Я готов использовать весь 
свой опыт и энергию на честное 
и ответственное решение кон-
кретных городских проблем. 
Я не мастер длинных речей и 
получаю удовлетворение не от 
публичных вступлений, а когда 
вижу конкретный результат 
своей ежедневной работы. Ре-
альные дела и уважение к лю-
дям – вот основной принцип, 
которому следую всегда. И пост 
мэра не станет исключением. 
Если вы меня поддержите, 
вместе мы будем строить город, 
за который нам не будет стыдно 
перед нашими детьми и внука-
ми». А.В. Гусев.

Почему Гусев?
Человек и его дело | Переживающий вторую индустриализацию Воронеж должен возглавить  
мэр-промышленник

БиОГрАфия, дОстОйнАя мэрА
Недавно отметивший 50-летие Александр Гусев высшее обра-
зование получил в Ярославском политехническом институте по 
специальности инженер-химик, технолог. Закончил академию 
Народного хозяйства при Правительстве РФ.
После окончания учёбы был направлен на завод «воронежсин-
тезкаучук», где с 1985 по 2009 гг. прошёл путь от мастера до 
генерального директора. 
в 2009 г. получил приглашение занять должность заместителя 
председателя правительства воронежской области – руково-
дителя департамента промышленности, транспорта и связи. с 
октября 2010-го назначен заместителем губернатора - первым 
заместителем председателя правительства воронежской об-
ласти. 
Кандидат химических наук. лауреат премии Правительства РФ 
в области науки и техники. 

Заводы – основа жизни города. Именно поэтому за 
то, чтобы его возглавил профессиональный промыш-
ленник, и выступила элита воронежской обществен-
ности. Это мнение поддержали и участники недавно 
прошедшего форума промышленников. Форум назвал 
своего кандидата в мэры – им стал Александр Гусев. 

Юрий тиХОмирОВ

 Знают ли Гусева жители Левобереж-
ного района, где расположен родной 

завод Александра Викторовича? Как относят-
ся к этому человеку? Все, кого опросил наш 
корреспондент, знали: «Гусев? Знаем. Уважа-
ем. Он очень хороший. Будем голосовать ЗА 
него!» - вот самый распространённый ответ.

Оплачено из избирательных средств избирательного фонда  
кандидата на должность главы городского округа город Воронеж  

Гусева Александра Викторовича.

вести
Обновят и крыши, 
и фасады

В Борисоглебске в ны-
нешнем году капитально от-
ремонтируют восемь много-
квартирных домов.

Общая стоимость работ 
составит более 11 миллионов 
рублей. Средства на ремонт 
выделяются из Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ при обязательном со-
финансировании собствен-
никами помещений. 

Ж и л ь ц ы  д о м о в  у ж е 
определили перечень не-
обходимых работ. Где-то 
потребовался ремонт кры-
ши, ремонт внутридомовых 
инженерных сетей, где-то 
назрела необходимость уте-
пления фасадов, сообщает 
пресс-центр администрации 
Борисоглебского городского 
округа. В единственной в 
городе девятиэтажке решено 
отремонтировать лифтовое 
оборудование. 

Все работы планируют 
завершить до начала ото-
пительного сезона.

Марина ПЛЕХАНОВА.

Вода  
станет чище

В Северном микрорайо-
не Кантемировки устано-
вят современное очистное 
оборудование, благодаря 
которому удастся снизить 
показатели общей жёстко-
сти, общей минерализации 
и содержания нитратов 
в воде до гигиенических 
нормативов. 

Пока же этот водозабор 
является самым проблем-
ным в районном центре. 
Из бюджета поселения вы-
делено четыре с половиной 
миллиона рублей. 

Кроме этого, уже завер-
шены работы по монтажу 
участка водопровода, ко-
торый подаст воду на ули-
цы Полубоярова и Розы 
Люксембург от скважины в 
конце улицы Полубоярова 
и закольцует водопровод-
ную систему в этой части 
посёлка.

Анастасия ВОРОНИНА.
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«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Лариса Касюкова. Тел. 255-14-74

Семейный вопрос | Ответы на вопросы  
читателей подготовила Мария ИшкОва,  
адвокат адвокатской конторы Геннадия Маклакова   
(г. воронеж, ул. Пушкинская, 22/17, тел. 277-71-60).
Если нет согласия

Мой бывший муж дал согласие на выезд ребенка на по-
стоянное место жительства в Швецию, где живёт моя мама. 
Но сейчас он передумал  и хочет подать в суд, чтобы отменить 
решение. Может ли он осуществить то, что задумал? Имеет 
ли на это право? 

Если отец ребенка отменит согласие или заявит о своем 
несогласии на выезд ребенка в органы, то выехать вы сможете 
только на основании решения суда. 

После развода
Когда я была в браке, мне отец подарил квартиру. Был об-

мен её на дом, и оформили сделку как куплю-продажу. Сейчас 
я развожусь с мужем,  имею я право забрать дом?

Вы вправе претендовать на дом, который был куплен на 
денежные средства от продажи квартиры, подаренной отцом, а 
следовательно, являющейся только вашей собственностью. 

Однако, согласно ст. 37 Семейного кодекса РФ, имущество 
каждого из супругов может быть признано их совместной 
собственностью, если будет установлено, что в период брака 
за счет общего имущества супругов или имущества каждого 
из супругов, либо труда одного из супругов были произведены 
вложения, значительно увеличивающие  его стоимость  (капи-
тальный ремонт, реконструкция, переоборудование и др.).

Алименты от матери
Имеет ли право бывший муж требовать с меня уплаты али-

ментов, если ребенок в возрасте 14 лет захотел жить с ним?     
 В соответствии с Семейным кодексом РФ, ваш муж имеет 

право на алименты, т.к. ребенок проживает с ним и находится у 
него на содержании. Закон не освобождает женщину от уплаты 
алиментов, а указывает на право родителя, с кем проживает 
ребенок, на  их получение. 

Обмен обмену рознь
Я живу с мамой, мужем и маленькой дочкой в маминой 

2-комнатной неприватизированной квартире. Мама очень 
любит выпить. Могу я разменять квартиру через суд?

Если в данной квартире вы прописаны как члены семьи 
нанимателя, то можете попытаться разменять квартиру через 
суд. Но вы сами должны найти вариант размена квартиры и 
указать его в исковом заявлении. Обменять можно только на 
муниципальное жилье. И поскольку в квартире проживает 
несовершеннолетний, потребуется разрешение органов опеки 
и попечительства. 

Куда обращаться
Бывшая жена с ребёнком живёт в другом городе. Она по-

давала в мировой суд на алименты по месту своей прописки. 
Я хочу уменьшить их размер в связи с изменением своего 
материального положения. Могу ли я подать в суд по месту 
своей прописки или надо обращаться в тот суд, где было при-
нято решение об алиментах?

Иски лиц об изменении размера алиментов в соответствии 
со ст. 28 ГПК РФ подсудны суду по месту жительства ответ-
чика (взыскателя).Вам необходимо подать исковое заявление 
об уменьшении размера алиментов на ребенка в суд по месту 
жительства бывшей жены.

Отец имеет право…
Бывшая жена с её мужем живут в Англии. У нас есть 

совместный ребенок. В настоящее время они не дают мне 
видеться или хотя бы общаться с нашим сыном. Что делать в 
данной ситуации?

 Вы как отец вправе общаться и участвовать в воспитании 
ребенка. Если вам чинятся препятствия в общении с несовер-
шеннолетним ребенком, то вы вправе обратиться в суд с иском 
об определении порядка общения с ребенком.  

На содержание жены
Я замужем, у нас двое детей в возрасте 11 лет и 2 года. 

Хочу подать на алименты. Слышала, что в суде можно на-
значить сумму не только на содержание детей, но и на моё 
содержание. Так ли это? 

Согласно Семейному кодексу РФ, право требовать предо-
ставления алиментов в судебном порядке от другого супруга, 
обладающего необходимыми для этого средствами, имеют:

нетрудоспособный нуждающийся супруг;
жена в период беременности и в течение трех лет со дня 

рождения общего ребенка;
нуждающийся супруг, осуществляющий уход за общим 

ребенком-инвалидом до достижения ребенком возраста во-
семнадцати лет или за общим ребенком - инвалидом с детства 
I группы.

Встречи по суду
Я подал на развод месяц назад. У нас трое детей 8 лет, 4 

года и полтора года. Бывшая жена не дает детям общаться 
с бабушкой, т.е. с моей мамой и со мной. У жены есть при-
вод – к ней приезжала полиция. Могу ли я обратиться в суд 
для определения общения детей с нами? Будут ли при этом 
учитываться их мнения?

Вы вправе обратиться в суд с иском об определении порядка 
общения с детьми, так как согласно Семейному кодексу РФ, вы 
и ваша мама (бабушка) имеете право общаться с детьми (внука-
ми). Ребенок вправе выражать свое мнение при решении в семье 
любого вопроса, затрагивающего его интересы, а также быть 
заслушанным в ходе любого судебного или административного 
разбирательства. В обязательном порядке учитываются мнения 
детей, достигших 10 лет. 
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Предварительный договор

Как оформить предварительный договор покупки земли, 
какие документы необходимы для его заключения?

В силу требований ст. 429 Гражданского кодекса РФ предва-
рительный договор купли-продажи земельного участка должен 
быть заключен в письменной форме, содержать данные, позво-
ляющие идентифицировать земельный участок, и срок, в течение 
которого стороны обязуются заключить основной договор.

Если такой срок в предварительном договоре не определен, 
основной договор подлежит заключению в течение года с 
момента заключения предварительного договора. Несоблю-
дение правил о форме предварительного договора влечет его 
ничтожность.

Уложиться в три года
Я арендовал землю под строительство дома. Но из-за не-

достатка финансов строительство затягивается. Существуют 
ли сроки на возведение здания?

В соответствии со ст.46 Земельного кодекса Российской 
Федерации при неиспользовании земельного участка, пред-
назначенного для жилищного или иного строительства, в ука-
занных целях в течение трех лет, если более длительный срок 
не установлен федеральным законом или договором аренды 
земельного участка, может послужить основанием для пре-
кращения аренды земельного участка.

Где узнать?                                                                                           
Где можно узнать  информацию о свободных земельных 

участках? 
Информацию о свободных земельных участка вы можете 

узнать в уполномоченном органе по предоставления земельных 
участков в г.Воронеже,  которым является департамент иму-
щественных и земельных отношений Воронежской области, 
расположенный по адресу: г. Воронеж, пл. Ленина, д. 12, или 
управе соответствующего района  г. Воронежа.

Антон Павлович Чехов 
родился за год до отме-
ны крепостного права. А 

за двадцать один год до этого 
его деду, Егору Михайловичу, 
ценой неимоверного труда уда-
лось скопить три с половиной 
тысячи рублей и выкупить всю 
семью из крепостной зависи-
мости. Богучарцы знают, что 
род Антона Павловича Чехова 
неразрывно связан и с их краем. 
Но о том, как протекала жизнь 
представителей рода Чеховых 
в Твердохлебовке, малоиз-
вестно.  

Егор Михайлович вспоми-
нал: «Я обратился к помещику 
с просьбой об освобождении 
меня и моей семьи от крепост-
ничества. Помещик посчитал 
всех членов семьи и нашел, 
что для выкупа моей дочери 
Александры денег не хватает, и 
он отдал мне ее бесплатно, как 
малоценный товар». Когда же 
были оформлены документы 
об освобождении семейства от 
крепостного права, помещик 
подарил Егору Михайловичу 
«… две телеги с парой лошадей 
каждая. Собрав свой скудный 
скарб, среди которого я вез два 
короба книг и журналов, пода-
ренных мне членами семьи по-
мещика, на другой день ранним 
утром, простившись со своим 
учителем грамоты Сидором и 
его семьей, я покинул имение 
Ольховатку (после выкупа на 
волю Егор Михайлович про-
жил в Ольховатке с семьей еще 
два года. - Е.Р.) место мрачной 
жизни крепостного раба». Путь 
его семьи лежал через Россошь, 
мимо деревни Митрофанов-
ка, села Райновское и хутора 
Даниловка. Только к вечеру в 
субботу прибыли в Констан-
тиновку (ныне Кантемировка). 
На другой день, в воскресе-
нье, проехав деревни Талы и 
Писаревку, они оказались в 
Твердохлебовке, что бы здесь 
выдать свою дочь Александру 
замуж: «Она была очень юная, 
и я боялся везти ее в город, 
ибо там жулики ее могут обма-
нуть». Дочь была выдана замуж 
за сельского писаря Василия 
Григорьевича Кожевникова, 
грамотного человека, которого 
и сочли достойным.

Сохранились воспоминания 
о деде писателя А.П.Чехова 
Егоре Михайловиче Чехове 
и семье его дочери Алексан-
дры Егоровны, записанные 
Андреем Константиновичем 
Руденко со слов своей матери 
Веры Васильевны Руденко, 
дочери Александры Егоровны 
Чеховой (Ко жевниковой). В 
записях сообщалось: «Егор 
Михайлович Чех, отец моей 

матери Александры Егоровны 
Ко жевниковой, часто навещал 
свою дочь, проживающую в  
с. Твердохлебовка Воронеж-
ской губернии в 15 верстах от 
уездного города Богучара. Это 
посещение обычно приуро-
чивалось к осени, после окон-
чания сельско хозяйственных 
работ в имении помещика 
Платова на Донщине, где Егор 
Михайлович работал управля-
ющим его имения. Путь в село 
Твердохлебовку был нелегким, 
так как большую часть его надо 
было преодолевать на лошадях 
в дождливую осеннюю погоду. 
Для всех нас его приезд был 
радостным и желательным, 
особенно для его дочери, на-
шей матери, которая очень 
тосковала за своими родными, 
будучи оторванной от них с 
юношеских лет своей жизни. 
Егор Михайлович тоже охотно 
проводил зиму у своей дочери 
Егоровны (так он ее имено-
вал), питая к ней особенное 
чувство трогательной жалости 
из-за ее постоянной тоски по 
матери. Нас в семье было пять 
человек. Три старших сестры: 
Анастасия, Мария, Анна, брат 
Василий и я - младшая дочь 
Вера».

Егор Михайлович пользо-
вался большим авторитетом 
не только у жителей Твердо-
хлебовки (давал практические 
советы по сельскому хозяйству 
и пчеловодству), но и у пред-
ставителей Земской управы 
Богучара, куда его в каждый 
приезд к дочери приглашали 
для участия в заседаниях. «В 
знак глубокого уважения Егору 
Михайловичу присылали из 
управы газеты и всевозможную 
литературу, которую он с боль-
шим интересом прочитывал. 
По словам детей Александры 
Его ровны, Егор Михайлович 
был очень умным и начитан-
ным человеком, который на 
все вопро сы давал разумные 
ответы», - вспоминала Вера Ва-
сильевна Руденко. Ефросинья 
Емельяновна и Егор Михай-
лович Чеховы очень пережи-
вали, что их дочь Александра 
не могла учиться, ведь ее брат 
Павел (отец А.П. Чехова) учил-
ся в гимназии. Вместе с тем 
дети Александры - три дочери 
и сын - обучались грамоте в 
местной приходской школе, а 
младшую Верочку, любимую 
внучку, он обучал грамоте сам. 
Вскоре семью постигло горе: 
муж Александры Егоровны 
Кожевниковой (Чеховой) Ва-
силий Григорьевич потерял 
зрение. «К этому времени детей 
у Александры Егоровны было 
уже пять человек - четыре до-
чери и один сын. Положение 
сделалось затруднительным, во 
главе семьи стал несовершенно-

летний сын Василий, который 
вел небольшую торговлю при 
доме и смотрел с сестрами за 
пасекой и огородом». Однажды 
Егор Михайлович был пригла-
шен на заседание управы и взял 
с собой внуков. В Богучаре он 
познакомился с одним из со-
трудников управы - «Кудино-
вым Акимом, работающим там 
около 4 лет и проживающим в 
Богучаре. Прошло некоторое 
время, и Егор Михайлович 
предложил Александре Егоров-
не устроить семейную жизнь 
ее старшей дочери Анастасии 
с Кудиновым Акимом». И 
молодые впоследствии поже-
нились. Здесь же, в Богучаре, 
Егор Михайлович «знакомится 
с торговцем оптовой продажи 
мануфактуры Павловым Ми-
хаилом» из деревни Верхняя 
Гнилуша. «Он начал советовать 
дочери об устройстве семейной 
жизни второй ее дочери Марии, 
что и было сделано через год 
после замужества первой до-
чери», - отмечает в своих вос-
поминаниях Вера Васильевна 
Руденко. 

Сам Егор Михайлович жил 
в Таганроге, куда к нему на-
ведывались дети и внуки. Од-
нажды во время разлива, когда 
к Богучару по реке стали про-
ходить баржи и пассажирские 
пароходы, Александра Егоров-
на вместе Верой отправилась 
по Дону в имение Платова, где 
жил Егор Михайлович: «На 
другой день утром мы прибыли 
к месту жительства Егора Ми-
хайловича, где он нас встретил 
и повел в свой домик. Открыв 
дверь, мы увидели старенькую, 
слабенькую женщину, сидев-
шую на постели с протянутыми 
к нам руками. Моя мама с ры-
даниями бросилась к ней, упала 
перед ней на колени и без конца 
целовала бабушкины руки. Я 
повторяла за мамой то же самое 
и громко плакала». Через сутки 
они вернулись в Богучар, а за-
тем в Твердохлебовку. 

В июле 1878 года Ефросинья 
Емельяновна умерла. В начале 

октября Егор Михайлович 
в сопровождении сына Ми-
трофана Егоровича приехал в 
Твердохлебовку с просьбой к 
Василию Кожевникову помочь 
с ликвидацией дел в имении 
Платова. Митрофан Егорович 
пробыл в Твердохлебовке три 
дня и отбыл назад. В конце лета 
и осенью 1878 года Е.М. Чехов 
побывал у внуков в Таганроге, 
Москве, Калуге, а затем на 
новый год приехал в Богучар 
и Твердохлебовку.

Вера Васильевна Руденко 
вспоминала: «Приближались 
рождественские праздники, и 
Егор Михайлович, несмотря 
на большие морозы, решил по-
сетить все церковные службы. 
В его адрес были получены 
поздравительные праздничные 
послания от сыновей, знакомых 
и работников земской управы  
г. Богучара, что очень обрадова-
ло его. В конце января земская 
управа все же решила сделать 
ему приглашение приехать на 
совещание, от чего он отказался 
по со стоянию здоровья и про-
сил при надобности прислать к 
нему агронома, где он сможет 
дать какие-либо советы. Что и 
было сделано. Прошли мороз-
ные месяцы, приближалась 
весна, и Егор Михайлович стал 
тяготиться своим бездельем, 
начал вспоминать свою труд-
ную жизнь с самых ранних лет. 
Дочь Александра Егоровна и 
внук Василий успокаивали его, 
говоря: «Отдохнешь хорошо и 
снова начнешь трудиться». Но 
время больше не пришло. Егор 
Михайлович начал жаловаться 
на недомогание и большую 
слабость. Уставал даже читать и 
просил меня, внучку, помогать 
ему в этом. Читали мы больше 
на религиозные темы и жур-
налы по сельскому хозяйству. 
Внук Василий, с ведома Егора 
Михайловича, обратился в 
сельскую управу с просьбой 
прислать врача проверить со-
стояние здоровья дедушки. 
Врач нашел у Егора 
Михайловича боль-
шую слабость относи-
тельно физической 
нагрузки прошлого, 
отразившейся на сер-
дечной дея тельности.

Видя ухудшающее-
ся состояние здоро-
вья дедушки, мать на-
писала всем дочерям 
письма с просьбой 
навестить дедушку. 
Внучки своим приез-
дом очень обрадовали 
Егора Михайловича. 
При этом Егор Михай-
лович высказал мысль 
пригласить сына Ми-
трофана приехать его 
проведать, так как он 
уже плох и не может 

никуда двинуться. Письмо 
брату Александра Егоровна 
написала, и он уже через неде-
лю приехал в Твердохлебовку. 
Егор Михайлович настолько 
обрадовался, что от радости 
расплакался. Мы все очень 
разволновались и с трудом 
успокоили дедушку». 

Предчувствуя близкую кон-
чину, Егор Михайлович решил 
посетить родственников. В 
письме, направленном отцу Ан-
тона Павловича Чехова его бра-
том Митрофаном, сообщалось:  
«В воскресенье 11-го числа он 
был в Богучаре в гостях у На-
стеньки. Прощаясь с ними … он 
им пророчески сказал: теперь я 
всех детей и внуков проведал 
и благословил, так как Исаак 
Якова, Яков Иосифа и братию 
его; этим я приготовил себя 
к погребению». А 12 марта 
Егор Михайлович вернулся 
в Твердохлебовку и «почув-
ствовал дурноту», к нему был 
приглашен священник для 
исповеди. «После окончания 
таинства священника он по-
пытался пройти  по комнате 
поддерживаемый с одной сто-
роны Василием Григорьевичем, 
с другой сестрой. На поворот 
обратно он преклонил колено, 
и более у нас не стало отца, 
благодетеля….». Случилось 
это в 5 часов по полудню. Свя-
щенник отец Константин про-
читал отходную молитву. Иван 
Феофанович Луценко сразу 
же направил телеграммы всем 
детям Егора Михайловича.  
Митрофан Егорович и Людми-
ла Павловна Чеховы ответили 
сразу же и попросили, чтобы 
отца не хоронили без них. Уже 
14-го числа в 11 часов вечера 
они прибыли из Ростова в 
Кантемировку, где их встретил 
Иван Феофанович, и через час, 
проехав на лошадях 45 верст, к 
7 часам утра в четверг, 15-го, 
были в Твердохлебовке. Тело 
покойного все это время лежа-
ло в местной церкви. 

Похороны состоялись 15 
марта 1879 года на местном 
кладбище. Егора Михайловича 
похоронили с почестями. Как 
сообщал в письме Митрофан 
Егорович, такого не видели 
даже в городе. На могиле был 
поставлен «дубовый крест с 
резьбой имени и фамилии, кто 
здесь покоится». В пятницу, 16 
марта, Митрофан Егорович, 
вместе с женой выехал из Кан-
темировки в Ростов, а затем в 
Таганрог.

6 апреля 1879 года было от-
правлено первое письмо отцу 
А.П. Чехова, в котором Ми-
трофан Егорович и Людмила 
Павловна Чеховы, побывавшие 
в Твердохлебовке, подробно 
описали последние дни жизни 
и похороны. Они попросили 
прочитать письмо Михаилу 
Михайловичу, а потом отпра-
вить его в Калугу родственни-
кам с просьбой впоследствии 
прислать письмо обратно в 
Таганрог. Письмо это просто 
бесценно. Оно было найдено в  
Государственном историческом 
музее в Москве краеведом Ев-
гением Пажитковым. Выдерж-
ки из него частично использо-
ваны мною при написании этой 
статьи. Интересно, что в нем 
описано, как проходили по-
следние дни деда А.П. Чехова 
и сами похороны. В частности,  
сообщается: «Через час после 
нашего приезда отслужена 
была панихида ... через два 
часа явилось все духовенство 
– три священника, дьякон и 
причетники опять служили 
панихиду…». Вынос тела на 
крыльцо, во двор и при выносе 
за двор трижды сопровождался 
чтением Святого Евангелия,  
а «...на колокольне произво-
дился печальный протяжный 
звон. Шествие из церкви на-
чалось похоронным пением … 
на  старинный напев». 

На протяжении всего пути 
до храма сделали две останов-
ки. В церкви отслужили Литур-

гию по покойнику. При 
отпевании погребения 
и прочтения отцом Ми-
хаилом надгробной про-
поведи гроб с покойни-
ком держали на руках. 
Шествие на кладбище 
шло медленно и сопро-
вождалось пением и 
чтением Евангелия.

Второе письмо было 
написано на адрес Павла 
Егоровича и Евгении 
Михайловны Чеховых 
29 апреля 1879 года из 
Таганрога. В нём со-
общалось, что «завтра 
… ему исполнится 40 
дней» и по сему поводу 
будут служить Литур-
гию и панихиду в церк-
ви детского приюта.

Благословил детей и внуков
Поиски и находки | Дед великого писателя и драматурга антона Павловича Чехова был похоронен в селе Твердохлебовка, что в Богучарском районе
Евгений Романов,
краевед, г. Богучар
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Дед А.П. Чехова  
Егор Михайлович.

Плита на могиле Е. М. Чехова.

На днях в областном цен-
тре стартовал проект «Во-
ронежская игрушка». Его 
идея возникла два года назад 
в детской студии экранного 
творчества «Телескоп». За 
изобразительную основу ре-
шили взять мотивы народной 
воронежской игрушки, а за 
литературную - народные 
потешки. Однако проект не 
осуществился из-за того, что 
сначала не нашли истори-
ческого и иллюстративного 
материла, который помог бы 
его воплотить. Увы, сохра-
нение и исследование фено-
мена воронежской игрушки 
ведётся лишь коллекционе-
рами, да отдельными энту-
зиастами и специалистами 
в декоративно-прикладных 
ремёслах, но их не так много.

- Проект включает мно-
жество краеведческих и со-
циально важных элементов, 

- говорит руководитель сту-
дии «Телескоп» Сергей Бол-
гов. - Это и развитие детей 
как творческих личностей, 
и возможность совмещения 
традиционного народного 
прикладного и современного 
мультимедийного творчества, 
а отсюда вытекает и особая 
форма подачи краеведческого 
материала.

Сейчас проектом заин-
тересовались департамент 
культуры и архивного дела 
Воронежской области и 
интернет-портал «Геоснет». А 
кроме того, с ребятами будет 
сотрудничать и Воронежский 
областной краеведческий 
музей, готовый организовать 
для них историко-архивную 
поддержку.

Увидеть презентацию пер-
вых фильмов, по словам Сер-
гея Болгова, можно будет уже 
зимой, а затем все мультфиль-
мы проекта станут доступны 
для просмотра в Интернете.

Пока я дохожу от остановки 
до дома, на пути обязательно 
попадаются две-три торговые 
точки, где продаются арбузы. 
Дочка с конца июля, завидев 
издалека зелёные шары, про-
сит: «Мам, давай арбузик 
купим!». Кое-как удалось 
объяснить четырёхлетнему 
ребёнку, что в середине лета 
они ещё зелёные, неспелые и 
вредные для здоровья. Но вот 
настало время «правильных» 
арбузов, и теперь передо мной 
стоит сложная задача: выбрать 
самую вкусную ягоду для сво-
ей малышки.

Для многих из нас покуп-
ка арбуза чаще всего пре-
вращается в приобретение 
своеобразного лотерейного 
билета. Чтобы свести шансы 
неудачной покупки к мини-
муму, я решила обратиться за 
помощью к продавцам. 

На двух точках торговцы 
развели руками и запели пес-
ню о том, что у каждого свой 
метод выбора арбуза. Зато в 
третьем ларьке мне несказанно 
повезло. Елена, которая про-
давала здесь и другие ягоды и 
фрукты, а также овощи, ока-
залась милейшей женщиной, 
и не только помогла выбрать 
самый лучший арбуз, но ещё 
и поделилась несколькими 
секретами:

- До середины августа даже 
думать не стоит, что удастся 
полакомиться – в ранних уро-
жаях слишком много нитратов, 
- предупредила Елена. – Сам 
арбуз должен быть целым, без 

трещин и примятостей, иметь 
яркую контрастную окраску, 
светлое пятно на боку – не-
большое. Даже при несильном 
сдавливании спелая ягода 
немного похрустывает, и если 
стукнуть по спелому плоду 
ладонью, он издаст глухой 
звук. Ещё посоветую – лучше 
всего покупать арбуз среднего 
размера с твёрдой коркой, 
которую тяжело проткнуть 
ногтем, но легко поцарапать. 
Обратите внимание и на хво-

стик – он должен быть сухим. 
Если зелёный, то, скорее всего, 
арбуз везли издалека и с бахчи 
собрали ещё незрелым.

...Хорошо, что в ларьке 
было не очень много арбузов 
– уж очень дочке понравилось 
стучать по ним и осматривать 
хвостики. В конце концов, 
совместными усилиями вы-
бор был сделан, и через пят-
надцать минут, уже дома, мы 
лакомились очень сладким и 
сочным арбузом.

Купим 
«правильный» арбуз!

Новая жизнь 
старой игрушки

Проверено на себе | август, без сомнения, – арбузный месяц: 
продаются эти вкусные и сочные ягоды повсюду, но как сделать,  
чтобы их покупка доставляла только удовольствие

СПРавКа  «Коммуны»
По словам специалистов из Роспотребнадзора Воро-
нежской области, покупать арбуз и дыню нужно только 
в местах, предназначенных для торговли бахчевыми: на 
ярмарках, в магазинах и оборудованных палатках. Если 
точка расположена на улице, то арбузы и дыни должны на-
ходиться под навесом и не лежать на земле – микробы не 
дремлют и могут запросто пробраться через микротрещи-
ны, которые не видны невооружённым глазом. Строго за-
прещено продавать арбузы и дыни частями и с надрезами. 
Продавцы должны иметь при себе сертификат качества, 
который предъявляется по требованию покупателя.
В 2012 году в Воронеже из-за высокого содержания 
нитратов в арбузах было наложено двенадцать штрафов на 
общую сумму 48500 рублей, снято с реализации восемь 
партий продукции общим весом более 318 килограммов, 
четыре административных материала переданы в район-
ные прокуратуры Воронежской области.
В этом году на содержание нитратов, пестицидов, радио-
нуклидов  и токсичных элементов исследовано сорок 
девять проб бахчевых культур, все они оказались соответ-
ствующими требованиям. Однако составлены и переданы 
на рассмотрение в мировые суды два протокола об адми-
нистративных правонарушениях - за продажу бахчевых в 
неустановленных местах. 

Евгения ДвоРнИКова

Творчество юных | воронежские школьники 
снимут серию анимационных фильмов, 
героями которых станут традиционные 
керамические игрушки родного края
Евгения ДвоРнИКова

За работой над мультиком.

ВЕСти

Будет хлеб –  
будет и песня 

В Калачеевском районе Во-
ронежской области состоится 
областной праздник «Хлеб  – 
всему голова». 

Пройдёт он 25 августа в рам-
ках реализации Федеральной 
целевой программы «Культура 
России (2012 – 2018 годы)». 
В программе праздника – вы-
ставка работ изделий масте-
ров декоративно-прикладного 
творчества, демонстрация 
сельских подворий, выставка-
ярмарка разнообразных хле-
бобулочных, кондитерских из-
делий и других сельскохозяй-
ственных продуктов «Земля 
на зёрнышке стоит», народные 
гулянья, игры и забавы. «Я 
вновь пою о хлебе» – так на-
звана концертная программа с 
участием творческих коллекти-
вов и исполнителей, мастеров 
искусств области, которая 
пройдёт в этот же день. 

Тайны  
отечественного 
кинематографа

День российского кино 
в Специальной городской 
библиотеке искусств име-
ни А.С.Пушкина встречают 
выставкой «В кадре и за ка-
дром». 

На ней представлены книги, 
журналы, грампластинки и ди-
ски, которые открывают перед 
зрителями тайны этого вида ис-
кусства и некоторых его героев. 
Среди книг нашлось достойное 
место и изданию, посвящен-
ному памяти нашего земляка 
Сталя Пензина – известного 
киноведа, ученого. На выстав-
ке представлены «Коллекция 
русской литературы в про-
изведениях кинематографа», 
«Золотая коллекция русского 
кино», «Ретроколлекция» и 
другие. 

Василий ЧерноусоВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Это, конечно же, безобразие. Вот только независимый 
аналитик Игорь Наумов охлаждает пыл негодования: 

- Учитывая, что наши отечественные НПЗ в год произ-
водят свыше 38 миллионов тонн бензина и без малого 70 
миллионов тонн дизтоплива, белорусские поставки ГСМ 
не могут оказывать существенного влияния на российский 
рынок.

Жаль, что таксиста Вадима Пожидаева не слышал ин-
женер Юрий Мануковский, а то бы они поспорили. Юрий 
полагает, что ремонт на перегонных заводах обязательно 
проводится, и именно он приводит к росту цен на бензин 
в летний сезон – дескать, об этом сказал в телеинтервью 
представитель Российского топливного союза – орга-
низации, которая объединяет владельцев АЗС. Внести 
ясность тут бы мог директор Московского НПЗ Аркадий 
Егизарьян. В июле он заявил журналистам: 

- Перед началом ежегодных ремонтных работ на всех 
НПЗ, принадлежащих вертикально-интегрированным 
холдингам, создаются необходимые резервы нефтепродук-
тов на нефтебазах, которые позволяют избежать дефицита 
топлива.

Как бы то ни было, Минэнерго РФ обязало произво-
дителей создать к сентябрю запасы бензина и дизельного 
топлива в объёме до 1,7 миллиона тонн. Как говорится, 
доверяй, но проверяй?

К слову, в СМИ можно найти немало критики в адрес 
Российского топливного союза не только в связи с «пиар-
спекуляциями о дефиците топлива из-за ремонтных работ 
на НПЗ». Например, необоснованными называются ссыл-
ки на высокие налоги 
(«сборы исчисляются 
в процентном отноше-
нии. Дешевле бензин 
- меньше платежи»). 
Или вот продавцы 
бензина неоправдан-
но сетуют на высокую 
стоимость аренды зем-
ли («в купленном нами литре топлива стоимость аренды 
составляет не более пяти копеек»). Неправда, что бензин 
дорог из-за высоких издержек у торгующих топливом 
мелких предпринимателей («мелкие ИП подконтрольны 
различным ООО, а платят они налог на вменённый доход, 
который гораздо меньше, чем налоговые платежи за АЗС 
крупной компании»).

Но ради справедливости процитируем президента Рос-
сийского топливного союза Евгения Аркушу. Он сказал 
радиокомпании Business FM:

- Когда акцизы повышаются, то рано или поздно повы-
шаются и цены. Естественно, что любая налоговая нагрузка 
перекладывается на конечного покупателя, как бы не нра-
вилось это чиновникам Минфина, тем, кто инициировал 
это повышение акцизов. Но то, что цены выросли в течение 
одного месяца очень сильно, это, конечно, неестественно. 

О том, что «нынче нужен тотальный контроль за теми, 
кто производит и продаёт бензин», заявила под громкую 
музыку из салона своего «Матисса» банковский работник 
Валерия Грицюк. По её словам, «совсем непонятно, куда 
смотрит ФАС?» Мол, зачем Федеральной антимонополь-
ной службе понадобилось рассылать запросы по нефтяным 
компаниям, чтобы те объяснили августовское повышение 
цен? Ведь такая картина с подорожанием горючего на-
блюдается каждый год. «Налицо сговор монополистов», 
- безапелляционно заявила Валерия.

Какие именно меры предпримет ФАС, покажет время. 
«Какие-то действия будут однозначно», - заверил на сай-
те tv100.ru официальный представитель Федеральной 
антимонопольной службы. Исходить же ведомство будет 
из того, что сначала произошло резкое повышение цен в 
оптовом секторе. А в отношении «сговора монополистов» 
не всё так просто: существует заключение президиума Выс-
шего арбитражного суда, в котором сказано: одинаковые 
цены на продукцию нельзя однозначно трактовать как 
«коллективное доминирование».

 О чём ещё говорили воронежские водители? Пенсионер 
Василий Пономарёв вёл речь о том, что в нефтедобываю-
щей и нефтепродающей стране в принципе не может быть 
дефицита топлива и высоких цен на него: 

- Значит, существует привязка к курсу доллара. И во-
обще в этой сфере процветает хапство, а монополисты не 
понимают того, что подводят российского президента – ему 
что, опять надо вмешиваться в ситуацию? 

Ещё один пенсионер – Виктор Дудников – недоуме-
вал:

- Почему Минэнерго РФ традиционно ссылается на 
сезонный рост спроса и на летнее падение производства 
по сравнению с плановым? Почему вопросы сдерживания 
цен были рассмотрены на заседании оперативного штаба 
этого министерства только в августе (уже трижды!)? Раз-
ве нельзя было всё загодя просчитать и рекомендовать 
сбывающим компаниям временно отказаться от экспорта 
нефтепродуктов не сейчас, а раньше?

- Нефтяные дельцы никогда не были и не будут в 
убытке, а за их маржу приходится расплачиваться нам, 
автолюбителям, - сказала в свою очередь с горьким вздохом 
бухгалтер Наталья Новосёлова. – Меня особенно поражает 
бессовестность воронежских продавцов бензина – у нас в 
регионе цены почти такие же, как в Москве! Почему один 
литр в Воронеже стоит в среднем 30 рублей, а в Липецке, 
Курске, Белгороде - 27? Но вообще-то надо иметь в виду, 
что инфляция в нашей стране на начало августа составила 
6,5 процента в годовом выражении. Бензин не мог не по-
дорожать. А если не взять сегодня под контроль цены на 
топливо, то инфляция ещё больше разыграется, поскольку 
затраты на горючее составляют более 20 процентов от себе-
стоимости любой продукции. Вот такая тут взаимосвязь.

Поскольку контроль – не самая сильная сторона наших 
ведомств и чиновников, сдаётся мне, что бензин у нас будет 
дорожать. А чем же, в таком случае, можно утешиться? 
Одна из воронежских топливных компаний на полном 
серьёзе предлагает: «Воспользуйтесь акцией! C 5 по 30 
августа в честь 5-летия ресторана (…) клиенты нашей 
компании при заправке не менее 30 литров А-92, А-95 или 
ДТ-евро получают купон на 500 рублей в ресторан (…)». 

Ну и как вам это?

Ценовой 
«блицкриг»
начало  |  Страница 1

 Промежуточные ди-
виденды президента 

ЛУКОЙЛа Вагита Алекперова 
в этом году могут составить 
8,9 миллиарда рублей. 

Редакция примет на временную работу 
(1 мес.) оператора ПК. 

Требования: уверенный набор текста,  
знание Word, эл. почты, Интернета. 

Тел. 251-24-87.

Памяти Василия Пескова
Не стало нашего старшего товарища, друга, коллеги по 

Союзу писателей России – замечательного литератора, 
журналиста, фотохудожника и телеведущего, лауреата Ле-
нинской и Президентской премий, почетного гражданина 
города Воронежа Василия Михайловича Пескова.

Всю свою жизнь он посвятил поистине рыцарскому слу-
жению родной земле – Природе в самом высоком её пони-
мании – и людям, в первую очередь землякам-воронежцам, 
которых очень любил и к которым всегда возвращался после 
самых-самых дальних своих странствий.

И Василий Михайлович не ушёл от нас, потому что с нами 
остались тысячи его газетных публикаций, десятки изданных 
миллионными тиражами книг, а самое главное, осталась 
память – Память об этом прекрасном художнике слова, 
человеке и великом патриоте земли Воронежской.

Виталий ЖихареВ, Виктор БудакоВ,  
александр ГолуБеВ, Зоя колесникоВа,  

людмила куЗнецоВа, Юрий курГуЗоВ,  
Вячеслав лЮтый, евгений ноВичихин,  

иван ЩёлокоВ, Виктор чекироВ.

поздравительная открытка
Нашего уважаемого коллегу - журналиста

Алексея Юрьевича Чертова 
мы поздравляем с днем рождения!

Хотим успехов пожелать ему во всем, и пусть горести и печали 
обходят его дом стороной. Пусть завтрашний день будет лучше 

предыдущего, а чаша счастья всегда будет полной.  
Пусть лишь приятные сюрпризы преподносятся  

ему судьбой, а самая большая неприятность  
будет – пропущенная в тексте запятая.

С праздником!
Друзья, коллеги.

реклама

Специалисты предприятия, 
выехавшие по заявке, посту-
пившей 10 августа в 20 часов 
10 минут в информационно-
справочную службу ООО 
«РВК - Воронеж», обнаружи-
ли, что прямо на месте порыва 
водопроводной сети находится 
автомобильный гараж. Про-
бираться к утечке работникам 
аварийно-ремонтной бригады 
Водоканала пришлось, копая 
яму в буквальном смысле этого 
слова, под полом гаража, где 
находился автомобиль.

Специалисты ООО «РВК 
– Воронеж» через СМИ не-
однократно обращали вни-
мание общественности на то, 
что незаконные постройки в 
защитной зоне водоводов и ка-
нализационных коллекторов 
существенно снижают надеж-
ность водно-коммунальной 
системы и препятствуют про-
филактическим и ремонтным 
работам специалистов Водо-
канала.

«Работники Водоканала 
действуют строго в рамках 

закона – нам пришлось бро-
сить отдельные силы на  поиск 
владельца данного имущества. 
Только 11 августа, когда хозяин 
отогнал автомобиль с места 
утечки, мы смогли успешно 
завершить ремонтные работы», 
- сказал генеральный директор 
ООО «РВК - Воронеж» Генна-
дий Иващенко.

Он  подчеркнул, что раз-
мещение любых построек в 
защитной зоне над водово-
дами и канализационными 
коллекторами строго запреще-

но.  «Специалисты Водоканала 
ведут постоянную работу по 
выявлению и предупрежде-
нию подобных нарушений, а 
также разъяснительную бе-
седу с людьми, чьи объекты 
собственности в силу тех или 
иных причин оказались в за-
щитной зоне трубопроводов. 
Эти нарушения препятствуют 
нормальной работе Водокана-
ла, а в итоге страдают наши 
потребители» - отмечает гене-
ральный директор ООО «РВК 
- Воронеж».

Фонтан под... гаражом 
ООО «РВК-Воронеж» успешно устранило утечку на водоводе в районе магазина «Детский мир»,  
несмотря на незаконно возведённое прямо на водопроводной сети строение

Открытое акционерное общество 
«Авиакомпания «Воронежавиа» уве-
домляет акционеров о том, что 29 
октября 2013 года в 12 часов 00 
минут состоится внеочередное общее 
собрание акционеров ОАО «А/К «Во-
ронежавиа» (далее в тексте Собрание 
акционеров).

ПоВестка днЯ соБраниЯ:
1. О досрочном прекращении полно-

мочий членов Совета директоров ОАО 
«Авиакомпания «Воронежавиа».

2. Об избрании членов Совета дирек-
торов ОАО «Авиакомпания «Воронеж-
авиа» в новом составе.

3.О досрочном прекращении полно-
мочий ревизионной комиссии ОАО 
«Авиакомпания «Воронежавиа» в пол-
ном составе.

4. Об избрании членов ревизионной 
комиссии ОАО «Авиакомпания «Воро-
нежавиа» в новом составе.

Акционеры или акционер, являю-
щиеся в совокупности владельцами 
не менее чем 2 процентов голосующих 
акций общества, вправе предложить 
кандидатов для избрания в совет 
директоров общества, число пред-
лагаемых кандидатов в члены Совета 
директоров ОАО «А/К «Воронежавиа» 
не может превышать 6 человек, ре-
визионную комиссию ОАО «А/К «Во-

ронежавиа», число предлагаемых 
кандидатов в ревизионную комиссию 
ОАО «А/К «Воронежавиа» не может 
превышать 4 человек. Указанные выше 
Предложения должны поступить в ОАО 
«А/К «Воронежавиа» до 28 сентября 
2013 года.

Предложение о выдвижении канди-
датов вносятся в письменной форме с 
указанием имени (наименования) пред-
ставивших их акционеров (акционера), 
количества и категории (типа) принад-
лежащих им акций и должны быть под-
писаны акционерами (акционером).

Предложение о выдвижении канди-
датов должно содержать имя, данные 
документа, удостоверяющего личность 
(серия и (или) номер документа, дата 
и место его выдачи, орган, выдавший 
документ), и адрес каждого предлагае-
мого кандидата, наименование органа, 
для избрания в который он предла-
гается, а также письменное согласие 
выдвигаемого кандидата.

Дата составления списка лиц, имею-
щих право на участие в Собрании ак-
ционеров: 07 августа 2013 года.

Дата, место и время проведения 
собрания - 29 октября 2013 года, г. Во-
ронеж, аэропорт, здание аэровокзала, 
2-й этаж, с 12 часов 00 минут.

Время начала регистрации участни-
ков - 11 часов 00 минут.

Заполненные бюллетени могут быть 
направлены по адресу: 394025, г. Воро-
неж, аэропорт. Бюллетени должны быть 
получены Обществом не позднее двух 
дней до даты проведения ВОС акционе-
ров ОАО «А/К «Воронежавиа».

При регистрации лицу, имеющему 
право на участие в Собрании акционе-
ров, необходимо иметь при себе до-
кумент, удостоверяющий личность, 
а представителям акционеров, 
кроме упомянутого документа – над-
лежащим образом оформленную 
доверенность.

Ознакомление с информацией (ма-
териалами), подлежащей предостав-
лению при подготовке к проведению 
Собрания, производится ежедневно 
с 08 августа 2013 года по 28 октября 
2013 года включительно с 09 часов 00 
минут до 16 часов 00 минут по адресу: 
г. Воронеж, аэропорт, здание КДП, 
Представительство ЗАО «АК «Полет». 
С информацией (материалами) лицо, 
имеющее право на участие в Собра-
нии акционеров, может ознакомиться 
во время его проведения. Отправ-
ление автобуса от памятника Славы 
29.10.2013 г. в 10 часов 45 минут.

совет директоров  
оао «а/к «Воронежавиа».

Сообщение 
о проведении  внеочередного общего 

собрания акционеров открытого акционерного общества
«Авиакомпания «Воронежавиа»

магисТральный газопровод – 
зона повышенной опасносТи

По территории города Воронежа и Воронежской области 
проложены и эксплуатируются магистральные газопроводы, 
кабельные линии технологической связи и газораспредели-
тельные станции, которые обеспечивают природным газом 
населенные пункты и промышленные предприятия района и 
области.

Магистральный газопровод является зоной повышенной 
опасности, поэтому колхозам и другим агроструктурам, про-
мышленным предприятиям и строительным организациям, 
всему населению необходимо строго соблюдать «Правила 
охраны магистральных трубопроводов».

В них, в частности, отмечается, что для обеспечения нор-
мальных условий эксплуатации и исключения возможности 
повреждения газопроводов устанавливаются охранные зоны, 
являющиеся участками земли, ограниченные условными 
линиями, проходящими в 25 метрах от оси газопровода с 
каждой стороны.

Полевые сельскохозяйственные работы в охранных зонах 
газопроводов производятся землепользователями с предвари-
тельным уведомлением Воронежского линейного производ-
ственного управления магистральных газопроводов о начале 
посевной и уборочной страды  (факс 8-(47372)-2-19-35).

В охранных зонах газопроводов запрещается производить 
всякого рода действия, могущие нарушить нормальную экс-
плуатацию газопроводов, либо привести к их повреждению, 
и в частности:

* Возводить любые постройки и сооружения;
* Высаживать деревья и кустарники, складировать корма, 

удобрения и материалы, содержать скот;
* Сооружать проезды, дороги через трассы газопроводов, 

устраивать стоянки автомобильного транспорта, размещать 
коллективные сады и огороды;

* Сооружать оросительные системы;
* Производить строительные, монтажные и взрывные 

работы, планировку грунта;
* Производить геодезические и другие работы, связанные 

с устройством скважин, шурфов;
* Перемещать и производить засыпку и поломку  опозна-

вательных знаков;

* Разрушать земляные сооружения и устройства, предо-
храняющие газопроводы от разрушений;

* Устраивать всякого рода свалки, выливать растворы 
кислот и щелочей, солей;

* Открывать люки и двери установленных на газопроводах 
сооружений, открывать и закрывать краны и задвижки;

* Производить дноуглубительные и землечерпательные 
работы;

* Разводить огонь и размещать какие-либо источники 
огня.

Все сельскохозяйственные работы в охранных зонах газо-
проводов должны выполнятся при минимальном привлечении 
людей.

Запрещается возведение плотин на логах и реках, если на-
копление воды приведет к затоплению газопровода.

В случаях обнаружения работниками сторонних органи-
заций, предприятий, а также отдельными гражданами  по-
вреждения газопроводов, а также утечки газа в местах их 
расположения, администрация Воронежского линейного 
производственного управления магистральных газопроводов 
просит срочно сообщить по телефону: г.Семилуки  8-(47372)-
2-19-61,  г.Воронеж 8-(473)-276-07-33.

 В районе, где обнаружена утечка газа, во избежание взры-
ва, который может привести к значительным разрушениям, 
пожарам, а также несчастным случаям, запрещается курить, 
производить какие-либо работы. Люди, животные, а также 
автотракторная техника должны быть удалены на расстояние 
не менее 300 метров от газопровода.

Все проекты на возведение зданий и сооружений в пределах 
зоны минимально-допустимых расстояний, указанной в табли-
це №4 СНиП 2.05.06-85* «Магистральные трубопроводы», под-
лежат обязательному согласованию с Воронежским ЛПУМГ 
по адресу: 396902, Воронежская область, г. Семилуки,  
ул. Курская, 111. 

Административные и физические лица, нарушившие «Пра-
вила охраны магистральных трубопроводов», привлекаются 
к ответственности согласно действующему законодательству.

Воронежское линейное производственное управление 
магистральных газопроводов.

Новый для заповедника 
экземпляр попался энтомологу 
Виктору Емецу в старом осин-
нике на территории Централь-
ной усадьбы. Высота раковины 
моллюска достигает 45 мм, а 
ширина 47 мм.

Согласно Кадастру беспо-
звоночных животных Воро-
нежской области виноградная 
улитка встречалась на терри-
тории региона только в двух 

местах, да и то очень давно. 
В 1975 году её обнаружили 
в Яблочном лесничестве под 
Воронежем, а в 1978 году не-
сколько особей выпустили в 
Ботаническом саду Воронеж-
ского университета.

Сотрудники заповедника 
отмечают, что новая находка 
могла быть чьим-то домаш-
ним питомцем. Не исключено, 
что кто-то просто выпустил 
гигантскую улитку в лес запо-
ведника.

Вот так улитка
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Татьяна пеТренКо

совсем недавно «коммуна» писала о находке редкого 
вида летучей мыши – гигантской вечерницы, в Во-
ронежском государственном природном биосферном 
заповеднике. и вот – новое открытие. на этот раз 
сотрудникам попался один из самых крупных сухопут-
ных моллюсков, когда-либо обнаруженных здесь – ви-
ноградная улитка, а если по-научному – Helix pomatia.

По горизонтали: 5. Прошитая 
волнистая складка в одежде. 6. 
Пронырливый человек, выгодно 
устраивающий личные дела. 
10. Сибирское горное безрогое 
животное из оленьих. 11. Крупа 
из цельных зёрен гречихи. 12. 
Пробел, область незнания, «бе-
лое пятно» в образовании. 13. 
Хищная рыба пресных вод. 15. 
Девушка в Польше. 17. Город в 
Чехии. 19. Отсутствие зрения. 
21. Плоская гребная часть весла. 
23. Груз, поклажа. 24. Механизм, 
извещающий о приходе гостей. 
26. Река в Забайкалье. 27. Све-
дения о развитии болезни. 28. 
Титул японского императора. 
29. Сдача авто во временное 
пользование.

По вертикали: 1. Место спа-
сения от опасности. 2. Рисовая 
водка. 3. Срочная работа для 
всей команды, бригады. 4. Уход 
за пальцами, ногтями. 7. Второй, 
дополнительный заголовок. 
8. Графическое изображение 
работы сердца. 9. Испанский 
завоеватель Юж. Америки. 13. 
Жвачное, степное, парнокопыт-

ное животное. 14. Многолетняя 
степная трава. 16. Капитан «На-
утилуса». 18. Лестница на судне. 
20. Нагрудный знак архиерея 
– круглая иконка с изображе-
нием Богоматери. 22. Старое 
название быстрых восточных 
лошадей. 25. Искусственное 
русло. 26. Человек без средств 
существования, вышедший из 
другого сословия.

составил Виктор Марей.

ответы на кроссворд  
(10 августа)

По горизонтали: 3. Пантеон. 
6. Танатология. 12. Монисто. 13. 
Обелиск. 14. Носок. 17. Осанка. 
19. Сорока. 20. Электроматери-
ал. 23. Тамбур. 25. Дакота. 27. 
Экран. 30. Конвоир. 31. Априори. 
32. Горизонталь. 33. Пасынок. 

По вертикали: 1. Марафон. 2. 
Поводок. 4. Барсук. 5. Цицеро. 7. 
Опус. 8. Амвон. 9. Антаблемент. 
10. Фитопатолог. 11. Оклад. 15. 
Осколок. 16. Охранка. 18. Автор. 
19. Стенд. 21. Итака. 22. Факир. 
24. Уролог. 26. Апрель. 27. Эрми-
таж. 28. Руно. 29. Настрой.


